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L'ECHO DES CLOCHERS
Aimer Jésus et le faire aimer!

Des tourbières de Langazel au Pont de Térénez

Que de fêtes pendant ce mois de juin!
Nous commençons avec les Premières Communions à Rumengol
le 1er juin. Le dimanche suivant c’est la Pentecôte : nous nous
retrouvons tous autour de l’évêque à Brest, pour une messe
unique et la promulgation d’orientations diocésaines (c’est-à-dire
un cap pour notre diocèse pour les 5 années à venir). Ce jour-là,
nous proposons à tous ceux qui le peuvent de se retrouver pour
un grand pique-nique paroissial sur le site de Penfeld. Fêtes
encore le week-end suivant : le samedi nous rendons grâces pour
les 35 ans d’ordination du P.Philippe JEZEQUEL (messe à 11h à
Saint-Divy, repas partagé ensuite)... et le dimanche c’est le
Pardon de la Trinité à Rumengol (messe en breton le samedi
soir)... là aussi, venez avec votre pique-nique pour un temps
convivial entre la messe et le chapelet suivi de la procession.
Nous poursuivrons ce mois de juin par la Fête-Dieu, le 22 juin, où
nous sommes invités à vivre une procession festive du Saint-
Sacrement... pensez aux pétales de fleurs pour la plus grande joie
de tous. Le même jour, notre Eglise diocésaine vivra une joie
toute particulière avec l’ordination d’un nouveau prêtre, Nicolas
Poulain.
Dès le lendemain, les prêtres partiront à Rome, avec notre
évêque, pour vivre le « Jubilé des prêtres ». Cette année 2025 est
en effet une année jubilaire, c’est-à-dire une année de grâces et
de réjouissances en l’honneur de la naissance du Christ (comme
une fête de Noël qui se déploie pendant une année complète).
Les Actes des apôtres insistent fréquemment sur la joie de l’Eglise
naissante (Ac 8,8 ; 8,39 ; 11,23 ; 13,52 ; 15,3 ; 15,31)... On dit parfois
que les chrétiens ont des “faces de carême”... Toutes ces fêtes
que nous vivons en ce mois de juin prouvent au contraire que
nous sommes dans la même dynamique que les premiers
chrétiens.
Soyons dans la joie du Christ Ressuscité!

Paroisse Notre-Dame de Tout-Remède en pays de Landerneau
Parrez Itron Varia Remed-oll e Bro Landerne
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Le mois dernier, avec OClocher sur votre téléphone, vous avez pu lire :

ENSEMBLE À LOURDES
AVEC MARIE PÈLERINS
D’ESPÉRANCE
À l'Accueil Marie Saint-Frai, il est 7h.
La veille, les hospitaliers et les
personnes malades, handicapées ou
âgées ont pris la route. Dès le premier
tour de clé, ils sont devenus, avec
Marie, des Pèlerins d'Espérance.
Par unités, les hospitaliers se
regroupent en cercle et prient Marie
et Jésus. Ils offrent leur journée, puis
frappent à la porte. Le premier mot de
la journée est "Bonjour", suivi d'une
prière dans la chambrée. Le sourire
éclaire leur regard et la joie illumine
chaque cœur. Il est temps de se lever
et de se préparer pour cette belle
journée. Pour certains, il faut les   
doucher, les habiller, leur donner à
manger et être toujours présent à
leurs côtés.
Dans les unités de l'étage, c'est un
ballet de blouses blanches, chaque
hospitalier a un rôle à jouer, une
mission à accomplir. Le médecin est
appelé, l'infirmière s’affaire devant les
piluliers, l'aide-soignante procède aux
toilettes. La secrétaire, les
responsables d'étage, la présidente
sont déjà là pour organiser la journée.
Il faut maintenant descendre. Le
liftier monte et descend. Au rez-de-
chaussée, des brancardiers sont là
pour accueillir et aider à monter les
personnes dans les voiturettes. Les
plus anciens de l’hospitalité proposent
des  couvertures  à   placer    sur     les

Vous trouvez sur cette page une sélection des
nouvelles paroissiales publiées sur

l'application OClocher. Pour avoir plus d'infos
sur la paroisse, n'hésitez pas à installer l'appli

OClocher sur votre smartphone.

RETRAITE SPIRITUELLE
PROFESSION DE FOI ET
CONFIRMATION 
Un pas de plus vers la Profession de
Foi et la Confirmation !
Le dimanche 4 juin à Guiclan, les
jeunes de notre paroisse ont franchi
une nouvelle étape sur leur chemin de
foi, en se préparant à leur Profession
de Foi et/ou à leur Confirmation.

Accompagnés par l’équipe de la
diaconie du diocèse, ils ont
confectionné leur propre poisson,
symbole qui sera exposé à Penfeld à
l’occasion de la fête de la Pentecôte,
le 8 juin.
La journée a été bien remplie : messe,
sacrement de réconciliation, topo
inspirant sur Carlo Acutis,
témoignages… Et bien sûr, un
moment de détente bien mérité à
l’heure du déjeuner !
Un temps fort, vécu dans la foi, la joie
et le partage.

genoux. Tous sont dirigés vers le lieu
de départ et chacun attend avec
patience que tout le monde soit
présent. 
Au départ de Saint Frai, les pèlerins
des paroisses viennent aider
l’hospitalité en accompagnant les
personnes malades à se rendre au
sanctuaire. Ainsi par Marie, sous les
ailes de l’Esprit, ils vont à Jésus, pour
rencontrer le Père.
Avant de partir en Bretagne, pour un
dernier au revoir, comme Bernadette,
nous entrons dans la Grotte, ce lieu
saint et sacré, à la suite de cette foule
immense, que nul ne peut
dénombrer, venue de toute langue et
de toute nation. 
Nous regardons l'eau de la source
jaillir de la montagne, entendant
l'invitation : 
"Allez boire et vous y laver." 
Nous caressons du bout des doigts la
paroi lisse et douce, et ouvrons grand
notre cœur à Marie : "Voici ta Mère.
Voici ton Fils." 

RETRAITE SPIRITUELLE
PREMIÈRE
COMMUNION

Le samedi 3 mai à Landevennec, une
cinquantaine d’enfants se préparant à
recevoir leur première communion
ont vécu une journée de retraite
spirituelle, accompagnés de leurs
catéchistes. Ce temps fort leur a
permis de mieux découvrir le sens de
l’Eucharistie et du sacrement du
Pardon. À travers des temps de
réflexion, de prière et des échanges
riches, chacun a pu se préparer à
vivre pleinement ces sacrements pour
la première fois.
Le soleil était au rendez-vous, tout
comme la joie et la sérénité dans les
cœurs. Une belle étape sur le chemin
de la foi !

Avec tendresse, nous embrassons le
rocher, en nous remémorant ces
paroles : "En toi, Seigneur, j'ai mon
refuge. Sois le rocher qui m'abrite." 
Marie, notre Mère. Dans le creux de
la Grotte, nous la contemplons
encore, et dans le silence de nos
cœurs, nous lui murmurons : « Je
vous salue, Marie...»



LES RDV À VENIR
PENTECÔTE :  MESSE AVEC NOTRE ÉVÊQUE

A la Pentecôte, notre évêque nous invite tous à
participer à la messe diocésaine à Penfeld (Brest).
Pour faciliter la participation de tous, la plupart
des messes sont supprimées ce dimanche-là.
Sont maintenues : les messes du samedi soir ainsi
que la messe de 11h le dimanche au sanctuaire de
Rumengol (notamment à destination des personnes
extérieures au diocèse qui seraient de passage
pour le week-end prolongé de la Pentecôte).
Attention : pour des questions de sécurité sur le
site l’inscription est obligatoire. Elle peut se faire
en avance (cela facilite l’organisation) ou sur place
le jour même.

PENTECÔTE :  DÉJEUNONS ENSEMBLE!
Et si cette fête diocésaine était aussi l’occasion de
se retrouver en paroisse? Evidemment chacun est
libre de de déjeuner avec des amis d’autres
paroisses! Mais pour tous ceux qui le souhaitent,
nous essaierons de nous retrouver tous sur le site
pour pique-niquer ensemble à partir de 12h30.

PARDON DE RUMENGOL

Le dimanche de la Trinité accueillera le pardon de
Notre-Dame de Rumengol les 14 et 15 juin 2025.
Une semaine après la proclamation des
orientations diocésaines dans lesquelles notre
évêque nous rappelle : « Notre histoire diocésaine
est riche. Il faut soutenir les célébrations des
pardons en lien avec la pastorale paroissiale. Il
convient de s’approprier notre héritage dans une
tradition vivante. »
Le pardon débutera le samedi à 18h00 par la messe
en breton à l’église. Le dimanche à 10h30 la messe
sera dite en plein air devant l’oratoire (pas d’autres
messes le dimanche dans la paroisse). En début
d’après-midi à 14h00, les pèlerins se retrouveront
dans l’église pour le chapelet médité, suivi des
vêpres à 15h00 avec procession et salut du Saint
Sacrement.
À midi, les familles pourront rester pique-niquer
dans le jardin du presbytère où des tables seront
mises à disposition. Des parkings seront ouverts à
chaque entrée du village.

MESSE EN BRETON LE SAMEDI
UNIQUE MESSE DE LA PAROISSE LE DIMANCHE

LOI SUR LA FIN DE VIE:
16 JUIN TABLE RONDE À LANDERNEAU
A 19h30 à la salle “Le Hangar” à Landerneau, table
ronde sur la fin de vie, organisée par Mme
Graziella Melchior, députée, en  présence du curé
de la paroisse.

FÊTE-DIEU -  22 JUIN
A l’occasion de la Fête du Saint-Sacrement (ou
“Fête-Dieu”), une procession est organisée à l’issue
des messes. N’hésitez pas à venir avec des pétales de
fleurs dans des paniers, pour permettre aux enfants
de jeter des fleurs pendant la procession.

Nicolas Poulain, séminariste de notre diocèse, sera
ordonné prêtre le dimanche 22 juin à 15h30 à la
cathédrale Saint-Corentin de Quimper. Priez pour lui
et n’hésitez pas à venir participer à la messe
d’ordination!

ORDINATION SACERDOTALE
22 JUIN



Un pèlerinage, c'est la foi par les pieds ! Nous pensons avoir la foi dans la tête, mais un pèlerinage nous
rappelle qu'elle occupe toute notre vie. Elle se déploie dans le temps, dans les silences, dans les
rencontres,  même les plus simples.
Un pèlerinage c'est l'expérience de Dieu qui prend tout notre temps ! 
Pas étonnant car vous allez quitter pour quelques heures votre lieu de vie,
vous aller laisser votre quotidien, vos habitudes, vos soucis... 
vous allez marcher avec d'autres et prendre Dieu seul pour boussole !

NE MANQUEZ PAS NON PLUS
PÈLERINAGES : 

La Grande Troménie de Locronan est l’un des plus grands pardons de Bretagne.
Elle a lieu tous les 6 ans et cette année elle se déroulera du 13 au 20 juillet en
2025. 
En plus des grandes processions du dimanche d'ouverture présidée par Mgr
Dognin et du dimanche de clôture présidée par Mgr Le Stang, chacun peut
effectuer ce pèlerinage, durant la semaine, au jour et à l'heure qui lui convient. 
La Grande Troménie c'est 12 kilomètres à travers la plaine du Porzay et la
montagne du Prieuré, 12 stations et 42 petites huttes abritant la statue d'un
saint jalonnant la marche des pèlerins et le passage des reliques de saint
Ronan. Ce sont également des propositions diverses de concerts, son et
lumière, conférences... Pour les groupes constitués (paroisses, mouvements,
fraternités…) une inscription est requise.

PÈLERINAGE DES PÈRES

GRANDE TROMÉNIE DE LOCRONAN

PÈLERINAGE DES FEMMES



L’EGLISE, FONDÉE SUR L’AMOUR ET SIGNE D’UNITÉ
LÉON XIV - HOMÉLIE, MESSE INAUGURALE DU PONTIFICAT.

J’ai été choisi sans aucun mérite
et, avec crainte et tremblements,
je viens à vous comme un frère
qui veut se faire le serviteur de
votre foi et de votre joie, en
marchant avec vous sur le
chemin de l’amour de Dieu, qui
veut que nous soyons tous unis
en une seule famille.

Dans cet esprit de foi, le Collège
des cardinaux s’est réuni pour le
Conclave ; issus d’histoires et de
parcours différents, nous avons
remis entre les mains de Dieu le
désir d’élire le nouveau
successeur de Pierre, l’Évêque de
Rome, un pasteur capable de
garder le riche héritage de la foi
chrétienne et, en même temps,
de jeter son regard au loin pour
répondre aux questions, aux
inquiétudes et aux défis
d’aujourd’hui. Accompagnés par
votre prière, nous avons senti
l’action de l’Esprit Saint qui a su
accorder les différents
instruments de musique en
faisant vibrer les cordes de nos
cœurs en une mélodie unique.

Lorsque Jésus demande à Pierre :
« Simon, fils de Jean, m’aimes-
tu¤?¤» (Jn 21, 16), il fait donc
référence à l’amour du Père.
C’est comme si Jésus lui disait :
ce n’est que si tu as connu et
expérimenté cet amour de Dieu,
qui ne manque jamais, que tu
pourras paître mes agneaux ; ce
n’est que dans l’amour de Dieu le
Père que tu pourras aimer tes
frères un « encore plus », c’est-
à-dire en offrant ta vie pour tes
frères.

Dimanche 18 mai, à l’occasion de
la messe d’inauguration de son
pontificat, le nouveau pape Léon
XIV nous donnait sa vision de
l’Eglise, fondée sur l’amour et
signe d’unité.

[...] frères et sœurs,
C’est avec un cœur plein de
gratitude que je vous salue tous
au début du ministère qui m’a
été confié. Saint Augustin
écrivait : « Tu nous as faits pour
Toi, Seigneur, et notre cœur est
sans repos tant qu’il ne repose
en Toi » (Les Confessions, 1.1.1).

C’est ce que nous raconte le
passage de l’Évangile qui nous
conduit au lac de Tibériade, là
même où Jésus avait commencé
la mission reçue du Père :
“pêcher” l’humanité pour la
sauver des eaux du mal et de la
mort. En passant sur la rive de ce
lac, il avait appelé Pierre et les
autres premiers disciples à être
comme Lui « pêcheurs
d’hommes¤» et désormais, après
la résurrection, c’est à eux de
poursuivre cette mission, de
jeter le filet encore et encore
pour plonger dans les eaux du
monde l’espérance de l’Évangile,
de naviguer sur la mer de la vie
pour que tous puissent se
retrouver dans l’étreinte de Dieu.

Tu nous as faits pour
Toi, Seigneur, et

notre cœur est sans
repos tant qu’il ne

repose en Toi

Le Seigneur
n’abandonne jamais

son peuple. Amour et Unité :
la mission

confiée à Pierre
par Jésus.

Ces derniers jours, nous avons
vécu un moment
particulièrement intense. La
mort du pape François a rempli
nos cœurs de tristesse et, dans
ces heures difficiles, nous nous
sommes sentis comme ces foules
dont l’Évangile dit qu’elles
étaient « comme des brebis sans
berger » (cf. Mt 9, 36). Le jour de
Pâques, cependant, nous avons
reçu sa dernière bénédiction et,
à la lumière de la résurrection,
nous avons affronté ce moment
dans la certitude que le Seigneur
n’abandonne jamais son peuple,
qu’il le rassemble lorsqu’il est
dispersé et qu’il le « garde
comme un berger son troupeau »
(Jr 31, 10).

Amour et Unité : ce sont les deux
dimensions de la mission confiée
à Pierre par Jésus.

Comment Pierre peut-il
s’acquitter de cette tâche ?
L’Évangile nous dit que cela n’est
possible que parce qu’il a
expérimenté dans sa propre vie
l’amour infini et inconditionnel
de Dieu, y compris à l’heure de
l’échec et du reniement. C’est
pourquoi, lorsque Jésus s’adresse
à Pierre, l’Évangile utilise le
verbe grec agapao, qui se réfère
à l’amour que Dieu a pour nous, à
son offrande sans réserve et sans
calcul, différent de celui utilisé
pour la réponse de Pierre, qui
décrit plutôt l’amour de l’amitié,
que nous avons entre nous.

https://eglise.catholique.fr/vatican/le-conclave/conclave-qui-est-le-nouveau-pape/564019-homelie-inauguration-leon-xiv/

L’Esprit-Saint fait
vibrer les cordes de

nos coeurs en une
mélodie unique.

Pierre peut
repêcher l’humanité
car il a expérimenté

l’amour de Dieu.

https://eglise.catholique.fr/vatican/le-conclave/conclave-qui-est-le-nouveau-pape/564019-homelie-inauguration-leon-xiv/


À notre époque, nous voyons
encore trop de discorde, trop de
blessures causées par la haine, la
violence, les préjugés, la peur de
l’autre, par un paradigme
économique qui exploite les
ressources de la Terre et
marginalise les plus pauvres. Et
nous voulons être, au cœur  de
cette pâte, un petit levain
d’unité, de communion, de
fraternité. Nous voulons dire au
monde, avec humilité et joie :
regardez le Christ ! Approchez-
vous de Lui ! Accueillez sa Parole
qui illumine et console ! Écoutez
sa proposition d’amour pour
devenir son unique famille : dans
l’unique Christ, nous sommes un.
Et c’est la route à parcourir
ensemble, entre nous, mais aussi
avec les Églises chrétiennes
sœurs, avec ceux qui suivent
d’autres chemins religieux, avec
ceux qui cultivent l’inquiétude de
la recherche de Dieu, avec
toutes les femmes et tous les
hommes de bonne volonté, pour
construire un monde nouveau où
règne la paix !

Cela frères et sœurs, je voudrais
que ce soit notre premier grand
désir : une Église unie, signe
d’unité et de communion, qui
devienne ferment pour un
monde réconcilié.

À Pierre est donc confiée la
tâche « d’aimer davantage » et
de donner sa vie pour le
troupeau. Le ministère de Pierre
est précisément marqué par cet
amour oblatif, car l’Église de
Rome préside à la charité et sa
véritable autorité est la charité
du Christ. Il ne s’agit jamais
d’emprisonner les autres par la
domination, la propagande
religieuse ou les moyens du
pouvoir, mais il s’agit toujours et
uniquement d’aimer comme
Jésus l’a fait.

Frères et sœurs, c’est l’heure de
l’amour ! La charité de Dieu qui
fait de nous des frères est au
cœur de l’Évangile et, avec mon
prédécesseur Léon XIII,
aujourd’hui, nous pouvons nous
demander si on ne verrait pas
«¤l’apaisement se faire à bref
délai, si ces enseignements
pouvaient prévaloir dans les
sociétés ? » (Lett enc. Rerum
Novarum, n. 21)

Aimer, comme
Jésus l’a fait!

Construisons une
Eglise missionnaire
fondée sur l’amour

INTENTION DE PRIÈRE DU PAPE
Chaque mois, le pape nous confie une intention de prière.
Pour grandir dans la compassion à l’égard du monde. Prions pour
que chacun d’entre nous trouve la consolation dans une relation
personnelle avec Jésus et apprenne de son Coeur la compassion à
l’égard du monde.

Lui – affirme l’apôtre Pierre lui-
même – « est la pierre méprisée
de vous, les bâtisseurs, mais
devenue la pierre d’angle » (Ac 4,
11). Et si la pierre est le Christ,
Pierre doit paître le troupeau
sans jamais céder à la tentation
d’être un meneur solitaire ou un
chef placé au-dessus des autres,
se faisant maître des personnes
qui lui sont confiées (cf. 1 P 5, 3).
Au contraire, il lui est demandé
de servir la foi de ses frères, en
marchant avec eux :  en effet,
nous sommes tous constitués «
pierres vivantes » (1 P 2, 5),
appelés par notre baptême à
construire l’édifice de Dieu dans
la communion fraternelle, dans
l’harmonie de l’Esprit, dans la
coexistence des diversités.
Comme l’affirme saint Augustin :
« L’Église est constituée de tous
ceux qui sont en accord avec
leurs frères et qui aiment leur
prochain » (Discours 359, 9).

Tel est l’esprit missionnaire qui
doit nous animer, sans nous
enfermer dans notre petit
groupe ni nous sentir supérieurs
au monde ; nous sommes appelés
à offrir à tous l’amour de Dieu,
afin que se réalise cette unité qui
n’efface pas les différences, mais
valorise l’histoire personnelle de
chacun et la culture sociale et
religieuse de chaque peuple.

Avec la lumière et la force du
Saint Esprit, construisons une
Église fondée sur l’amour de
Dieu et signe d’unité, une Église
missionnaire, qui ouvre les bras
au monde, annonce la Parole, se
laisse interpeller par l’histoire et
devient un levain d’unité pour
l’humanité.
Ensemble, comme un seul
peuple, comme des frères tous,
marchons vers Dieu et aimons-
nous les uns les autres.

Dans l’unique
Christ, nous
sommes un!

DES PISTES POUR MÉDITER
Au début de son homélie, le pape
évoque notre diversité comme
celle d'instruments de musique sur
lesquels l'Esprit-Saint joue une
unique mélodie avec différentes
cordes. Comment cette image
(empruntée aux Pères de l'Eglise)
m'aide à comprendre la diversité
et l'unité dans l'Eglise?

Quelle est la mission de Pierre (et
de son successeur le pape)
d'après cette homélie?

« Dans l'unique Christ, nous
sommes uns » dit le pape. C'est
une citation de Saint-Augustin,
qu'il a choisi comme devise
épiscopale. Comment puis-je
servir l'unité de l'Eglise ?
Comment me rapprocher du
Christ pour servir l'unité du
monde ?

Quel lien le pape fait-il entre
amour et mission?

Relire les citations de Saint-
Augustin et prendre le temps de
les méditer.



ECHOS DU PRESBYTÈRE ET BRUITS DE COULOIRS
EQUIPE PASTORALE

L’équipe pastorale s’est réunie 2 fois au mois
de mai.

10 mai, journée entière, bilan et relecture
de l’année.
23 mai, préparation de l’année prochaine
(planning des messes et calendrier d’année)

Un appel à sortir du confort pastoral a été lancé :
il ne s’agit pas seulement de maintenir ce qui
existe, mais de rejoindre ceux qui sont loin de
l’Église. « Notre mission est de veiller à la vie
chrétienne de tous les habitants de la paroisse...
quel que soit le lieu où ils habitent... 50
pratiquants dans un clocher ne doivent pas nous
faire oublier les milliers d’habitants de la même
commune, qui ont le droit d’entendre l’évangile. »
A l’invitation du Pape François, certaines
pratiques doivent évoluer : redonner du sens à la
messe, éviter une logique de préservation, et oser
des propositions audacieuses, comme les
fraternités missionnaires ou les parcours spirituels
adaptés.
Comme le résume un membre : « Les crises font
grandir. Restons dans la joie de l’Évangile et
allons au large ! »

UNE ANNÉE PASTORALE SOUS LE SIGNE DE
LA MISSION (1O MAI)

Le 10 mai dernier, l’équipe pastorale de Notre-
Dame de Tout-Remède s’est réunie pour relire
l’année écoulée. Malgré les défis, cette relecture
a été marquée par une reconnaissance des
grâces reçues: unité, croissance spirituelle, joie
missionnaire et engagements nouveaux. Des fruits
visibles ont émergé, notamment à travers les
parcours Alpha, le catéchuménat, les dimanches
en paroisse ou encore les conversions.
Plusieurs orientations fortes sont retenues :

Relancer le Conseil Pastoral avec un mode
d’appel clair et des temps de formation
(prochaine réunion le 11 octobre).
Renforcer la formation, notamment des
responsables de services et des membres des
CCL.
Développer la fraternité dans les services :
des rencontres annuelles par service, à
l’image de la rencontre des équipes
funérailles en janvier 2025, qui avait été très
appréciée, permettant de renforcer la
fraternité entre les différents clochers.
Revoir le planning de messes, pour allier
proximité avec les aînés (messes mobiles) et
construction de communautés d’avenir (dans
des lieux fixes).
Améliorer la communication et rendre plus
visibles les membres de l’équipe pastorale.
Des paroissiens demandent à savoir ce qui se
dit en équipe pastorale : l’Écho des clochers
doit veiller à en faire un compte-rendu
mensuel (que vous êtes en train de lire!)
Préparer une rentrée vivante, le 28 septembre.

PRÉPARER L’ANNÉE PROCHAINE (23 MAI)
L’équipe pastorale a préparé le calendrier de
l’année 2025-2026, en intégrant les grands
temps forts liturgiques, les événements
paroissiaux (Pardon de Rumengol, confirmations,
crèche vivante…) et les initiatives missionnaires.
Le planning des messes a été réorganisé (cf. p.15)
en distinguant des messes fixes, pour construire
l’avenir, et des messes mobiles, pour rester
proches des anciens qui ont plus de difficultés à
se déplacer. On veillera à ce que les prêtres en
activité visitent les différentes CCL (en plus du
lien qui se poursuit entre équipe pastorale et
CCL). Pour les messes des familles (ou avec les
enfants du caté) on préfèrera les messes fixes
dans des lieux stables, avec une vie
communautaire qui leur est plus adaptée. Le
nouveau planning prend effet dès le 1er juillet  
(car nous n’aurons que 2 prêtres de permanence
l’été).

un message à transmettre à l’équipe pastorale ou
au conseil économique ? une suggestion ? 
envoyez un mail à : cure.paroissendtr@gmail.com



ECHOS DU PRESBYTÈRE ET BRUITS DE COULOIRS

BILAN 2024 : MERCI POUR VOTRE GÉNÉROSITÉ !

COMMUNICATION DES COMPTES 2024
Le « Conseil pour les Affaires Economiques » a notamment pour rôle
de prendre connaissance des comptes annuels et d’en rendre
compte chaque année aux paroissiens. Nous sommes heureux de
vous les présenter dans ce document. 

P.Erwan et Conseil aux Affaires Economiques

Le Denier baisse légèrement (-3 000 € en 1 an,
- 10 000€ en 5 ans). C’est une ressource
essentielle (26% de nos ressources). Il est
important de faire connaître le denier autour
de nous.
Les ressources de l’année 2024 incluent
6¤000€ de participation diocésaine aux
travaux de la maison paroissiale de Ploudiry
(dépenses faites sur l’année 2023). Cette
participation aurait dû être versée en 2023,
notre déficit en 2023 n’aurait alors été que 13
139€ et nous aurions dû avoir un déficit de
-6 450€ cette année.

En 2024, les finances de notre paroisse Notre-Dame de Tout-Remède montrent une belle progression,
fruit de l’engagement fidèle de chacun. Après une année 2023 difficile (et un déficit de 19 906€),
l’année 2024 se termine à l’équilibre (+316€). Le Conseil aux Affaires Economiques tient à remercier tous
les paroissiens pour leur engagement qui a permis d’équilibrer les finances.

📈 RECETTES EN HAUSSE

Les recettes ordinaires atteignent 405 380 €, soit une
hausse de 15 % par rapport à 2023 :

Quêtes dominicales : +11 000 €
Casuel (mariages, obsèques, baptêmes) :
+12 000 €
Autres produits (cierges, frais d’inscription, ventes
diverses, etc.) : recettes quasiment doublées

⚠ DEUX POINTS DE VIGILANCE

un message à transmettre à l’équipe pastorale ou
au conseil économique ? une suggestion ? 
envoyez un mail à : cure.paroissendtr@gmail.com



🧾 DES CHARGES QUI TRADUISENT UN DYNAMISME PAROISSIAL.
L’augmentation des charges en 2024 (+31 984 € par
rapport à 2023) s’explique par trois grands postes :
👥 Charges de personnel (LEME & prêtres) :
Elles atteignent 110 400 € en 2024 contre 87 400 € en
2023 (+23 000 €). C’est plutôt bon signe car lié à un
développement de l’activité paroissiale. Nous sommes
passés de 2 LEME (laïcs en mission ecclésiale, salariés) à
3 LEME en 2024, avec l’arrivée (fin 2023) de Rafaël
Oliveira (délégué à l’évangélisation des adultes) pour
accompagner le nombre croissant d’adultes qui se
tournent vers la foi.
🏛 Contribution à la vie diocésaine :
La contribution à la solidarité interparoissiale
(“péréquation”) et à la vie du diocèse a nettement
contribué à l’augmentation de nos charges (+14 000 €,
passant de 166 000 € à 180 000 €), car elle est
proportionnelle aux ressources ordinaires, elles-mêmes en
hausse. Là encore, c’est signe d’une paroisse en bonne
santé à même de prendre sa part dans la mission
diocésaine!
🧹  Charges de fonctionnement paroissial (électricité,
fournitures, etc.) :
Bonne nouvelle, ces dépenses sont en baisse : de
119 000 € en 2023 à 114 500 € en 2024. C’est un signe de
bonne gestion locale ! Merci à ceux qui ont été vigilant.
Des améliorations sont encore à attendre en 2025.

Grâce à vous, la paroisse continue d'accueillir,
de célébrer, de transmettre et de servir.

🙏 MERCI À TOUS NOS DONATEURS !

Quel est le coût de l’Écho des clochers?
Les premiers numéros de l’Écho des clochers
étaient en couleurs. Rapidement, nous avons
fait le choix de passer notre journal paroissial
en noir & blanc. En couleur, l’Écho des
clochers coûterait 7 000€ par an à la
paroisse. En l’imprimant en noir et blanc, nous
pouvons disposer d’une revue paroissiale qui
nous revient à 1 200€/an soit 0,3% de nos
dépenses.

LE SAINT DU MOIS
SAINT RONAN - 1ER JUIN
Douze Ronan en Irlande sont honorés comme saints. Et celui d’entre
eux qui est vénéré en Armorique a vu son nom se déformer en Renan,
en Cronan, en Regnan, et en breton parfois Reun ; avait-il le poil
rêche comme du crin ? Des auteurs ennemis de la chose bretonne, et
avec eux trop de Bretons complexés, ont mis René à la place de
Ronan. Mais saint René le plus ancien du nom,(sans doute évêque
d’Angers ou de Sorrente) a une existence contestable. Le Ronan des
Armoricains est né en Hibernie, de parents devenus chrétiens par la
prédication de Saint-Patrick. Il s’adonna très tôt à la vie monastique,
mais ne semble pas être allé, pour sa formation, en Bretagne insulaire;
car l’épiscopat lui aurait été conféré (s’il le fut) en Irlande même. 
Le désir de solitude domine chez lui, et pour le satisfaire, il songe à
l’Armorique, quitte l’Irlande et débarque à l’Ile Molène, où son
souvenir est resté vivace.
Il s’installe ensuite à Saint-Renan en Léon, mais les foules se pressent
auprès de lui, l’obligeant à s’installer en Cornouaille, dans la forêt de
Névet (Locronan). Son ermitage est lieu d’évangélisation, de prière et
de pénitence. Il devra à nouveau s’éloigner pour trouver la solitude,
près de Saint-Brieuc, au lieu désormais appelé Saint-René. Tous les
ans, la Troménie de Locronan rappelle la démarche pénitentielle de ce
saint à la fois évêque et ermite. Participer à la Troménie c’est signifier
que la vie chrétienne est un pèlerinage sur la terre.
Cette année, comme tous les six ans, a lieu la Grande Troménie de
Locronan du 13 au 20 juillet.
(Sources : diocèse de Quimper, site internet et propre diocésain)

Sant Ronan ("Saint Ronan") -
Image populaire - Série
"Pevarzek Sant ar vreiz" (14
Saints de Bretagne), édité par
Kornog en 1928 - Estampe
CRESTON René-Yves, 1928,  Seiz
Breur. © Musée breton Quimper



FORMATION
CULTURE & PATRIMOINEOSSUAIRES

CONSTRUCTIONS SERVANT À RECUEILLIR LES OSSEMENTS DES DÉFUNTS.

Le terme d'ossuaire est d'invention récente. Jusqu'à la
fin du XIXe siècle on les appelait des "reliquaires". En
breton on disait crûment "ar garnel" (le charnier).
Curieusement, l'appellation d'ossuaire va s'imposer
alors même que l'on a cessé, de longue date, d'y
mettre les ossements.

Leur histoire est associée aux usages d'inhumation des
défunts. Au Moyen-Age, le haut clergé et les familles
nobles prééminentes pouvaient disposer à l'intérieur
de l'église d'un enfeu, c'est-à-dire d'une tombe
individuelle ou familiale adossée à un mur. Le peuple
ne jouissait pas de ce privilège : ses défunts étaient
inhumés sur le placître, autour de l'église, dans des
tombes personnelles, voire dans la fosse commune.
Mais peu à peu, les généreux donateurs obtinrent à
leur tour le droit d’avoir une sépulture dans l’église. Il
ne s’agit pas d’une spécificité bretonne mais d’un
usage que l’on retrouve dans les différentes régions
françaises. La population pensait naïvement s’attirer
ainsi un regard divin plus bienveillant après la mort !

En Bretagne, l’inhumation dans l’église se développe
dans la première moitié du XVIIe siècle et se
démocratise même vers la fin du XVIIe siècle,
moyennant le paiement d’un droit de plus en plus
élevé à mesure que l’emplacement se rapproche du
chœur.

L’exiguïté des églises contraint à retirer les ossements
plus anciens pour laisser place aux personnes
récemment décédées. Les reliques des morts étaient
alors déposées dans l’ossuaire.

Les plus anciens de ces ossuaires datent du XVe
siècle. A cette époque, il s’agit de petits bâtiments
isolés dans le cimetière ou accolés à l’église
(ossuaires d'attache). Leur façade, entièrement
ajourée pour favoriser l’aération, ne possède ni vitre ni
porte. A travers les colonnades, les passants peuvent
voir les ossements entassés, les asperger d'eau bénite
et méditer sur la vanité de ce monde. A partir du XVIe
siècle, les ossuaires s’agrandissent, deviennent des
éléments essentiels des enclos et bénéficient
d’enrichissements architecturaux, comme à
Plougonven, Pleyben, Sizun, Guimiliau, La Martyre, La
Roche Maurice, etc. Certains d’entre eux ne se
contentent plus de recevoir les ossements mais servent
également de lieux de prière et de veillée pour les
défunts.

Ossuaire de Ploudiry. On remarque l’ange de la mort qui frappe indistinctement les différentes catégories sociales, comme à La
Roche-Maurice. Sur le fronton de la porte on aperçoit Dieu le Père.

Ossuaire d’attache. Dirinon.



Néanmoins les inhumations à faibles profondeurs
dans les églises créent des désagréments : dallage
instable et odeurs de putréfaction. En 1689, le
Parlement de Bretagne s’inquiète de l’état des
dallages des églises. L’évêque de Quimper, en 1710,
demande que les sépultures soient gratuites dans
les cimetières extérieurs et défend au clergé «
d'inhumer aucune personne dans les églises, à la
réserve de ceux qui y ont leur enfeu ». Ces
interdictions ont peu d’effet, puisqu’en 1719 le
Parlement de Bretagne doit réitérer son interdiction
en invoquant cette fois le risque d'épidémies. Mais
il devra le refaire de nouveau en 1741… Et on
continue à citer des exemples d’inhumations
clandestines dans les églises jusque dans les
années 1760-70, donnant lieu à des incidents avec
les autorités. La déclaration royale de Louis XVI le
10 mars 1776 interdit l’inhumation dans l’église sauf
pour les hauts dignitaires. En juillet 1790,
l’Assemblée Nationale confirme l’interdiction. A
partir de cette date, les infractions deviennent
rares.

Dans les cimetières, la surface est plus importante
et les transferts d’ossements sont moins
nécessaires. Les ossuaires perdent donc leur utilité
première. Quelques-uns seront démolis. Certains
conserveront encore pour un temps les restes de
défunts qui s'y trouvent. D’autres seront convertis en
chapelle, en mairie, en atelier comme à Saint-
Thomas de Landerneau, en habitation, en école...
ou encore en luxueuses remises pour les balais et
brouettes de la commune !

Plus récemment les populations ont réalisé que ces
édifices faisaient partie de leur patrimoine culturel
et leur ont attribué de plus nobles fonctions en y
établissant des points d'information sur les enclos
paroissiaux.

Jean Bozec, APEVE.

La Roche-Maurice. Le fronton de la porte sud rappelle, comme
la liturgie du mercredi des cendres “Souviens toi que tu es
poussière” (Memento quia pulvis es)

L’ossuaire de Tregornan en Glomel (22) continue de remplir sa
fonction en abritant des ossements.

ERRATUM - CALVAIRES
Michel Hamon nous a signalé une erreur sur l’article qu’il a écrit pour l’Écho des
Clochers de décembre. Il y était mentionné les larrons sur les fûts courbes du
calvaire de Coat-Nan en Irvillac ...! Non ! Il s'agit en fait de statues géminées. Les
larrons sont bien sur la traverse du fût central. Que cet erratum soit l’occasion
de remercier les différents contributeurs de l’Écho des Clochers, notamment
les membres de l’APEVE pour leurs articles sur le patrimoine toujours très
appréciés des lecteurs.
Par ailleurs, toujours à propos des calvaires, il faut signaler que depuis décembre
2024, grâce à l'investissement de l'association Tréhou mein glass et au ciseau du
sculpteur Joël Kerhervé, le calvaire du Tréhou a retrouvé son aspect d'origine
(photo ci-contre).

Savez-vous quel est cet ossuaire qui présente
une tête de mort dans l’angle du bâtiment ?

Ci-contre, le
bénitier de

l’ossuaire de la
Roche-Maurice.

Au-dessus de
l’ange, dont la

flèche pointe vers
des personnages

de différentes
catégories
sociales un

bandeau indique
(en français) « Je

vous tues tous »



MARCHER AVEC JÉSUS
CHAQUE MOIS, DES PAROLES DE PAROISSIENS

J’ai participé il y a peu à la Marche
pour Jésus organisée à Brest.
C’était un événement œcuménique,
joyeux, priant, simple, mais
essentiel. On n’était peut-être pas
aussi nombreux que ce que
j’imaginais, mais qu’importe : on
était là pour Jésus. Il y avait une
centaine, peut-être trois cents
personnes. Et ce n’est pas la foule
qui fait la vérité d’un témoignage,
mais la sincérité de ceux qui
marchent.
« Pour une fois qu’on peut sortir de
nos églises, moi, je me suis dit : j’y
vais ! »
 Ce n’était pas juste une marche.
C’était une manière de montrer
Jésus, de porter son Nom dans la
rue, sans honte, sans peur. Il y
avait des drapeaux, des pancartes
avec des messages comme « Jésus
t’aime ». J’ai vu des gens à leurs
fenêtres. Une femme, en
particulier, qui s’est mise à pleurer
en lisant ces mots. Peut-être que
ça a réveillé en elle un souvenir,
une blessure, une espérance. On
ne sait jamais ce que Dieu fait dans
un cœur. Mais je crois que Jésus
était là, présent, agissant,
silencieusement.
Sortir de nos églises, c’est aussi ce
qu’on fait lors de la procession de
la Fête-Dieu. C’est bien de refaire
cela! C’est un témoignage
d’espérance. Cela nous rappelle
nos souvenirs d’enfance, ou ce que
l’on voit dans d’autres pays.

Mon histoire avec Jésus n’a rien
d’extraordinaire, mais elle est
vraie. Elle est faite de petits pas,
de souvenirs, de creux aussi.
Quand j’étais enfant, je me
souviens encore de la procession
de la Fête-Dieu. Tout était fleuri.
On faisait des tapis de pétales. On
lançait les fleurs devant le Saint-
Sacrement. C’était beau. Marcher
pour Jésus, c’est marcher avec Lui,
au sens propre comme au figuré.
Ce genre de moment marque,
même si on ne comprend pas tout
sur le moment. Je crois que le
Seigneur sème à l’intérieur, en
silence, et que ça germe avec le
temps.

Témoignage d’Annie.

Ma foi, je ne l’ai pas toujours
comprise. Petite, Dieu me faisait
plutôt peur. On me disait : « Dieu
voit tout, Dieu sait tout. » C’était
un Dieu qui surveille, pas un Dieu
qui aime. Il m’est arrivé de faire des
bêtises et de cacher un cadre de
Jésus dans un tiroir, parce que je
me disais qu’Il me regardait. Et
puis, plus tard, avec le temps, la
vie, j’ai compris autre chose. J’ai
compris que Jésus révèle un Dieu
d’amour, un Dieu qui s’approche,
qui marche avec nous.

Marcher pour Jésus,
c’est marcher avec

Lui, au sens propre
comme au figuré.

Je crois qu’il faut être fiers de
notre foi, mais surtout la vivre
dehors, en parole, en actes, en
témoignage. Il y a tant de
manifestations inutiles… Et Jésus,
lui, on ne l’entend presque plus
dans l’espace public. Et pourtant, il
est la vie, la paix, l’amour. C’est à
nous de ne pas le garder pour
nous.

J’ai eu la chance de faire un
pèlerinage avec ma belle-sœur, et
j’y ai découvert des choses que je
ne connaissais pas : la prière
personnelle, la Parole de Dieu, la
joie de la fraternité. Puis j’ai connu
la communauté de l’Emmanuel. J’ai
servi, j’ai grandi. La foi ne se vit pas
seul. Elle se vit dans un chemin,
avec d’autres, et avec Jésus. Ainsi,
faire le caté aux enfants m’a
fortifiée dans la foi : depuis 45 ans,
pour les enfants je travaille la
Parole de Dieu!

UNE FOI ENRACINÉE DANS LA VIE

La foi, ça se nourrit. Moi, ce qui
m’aide beaucoup, ce sont les
homélies. J’aime qu’elles soient
profondes, qu’elles expliquent,
qu’elles me donnent à penser.
Même longues, ça ne me gêne pas.
On n’a pas tant de moments que ça
pour entendre vraiment parler de
Jésus. Quand on découvre Jésus,
on a envie de le connaître. J’essaie
aussi de partager cela autour de
moi. J’ai conseillé Open Bible à une
amie : dix minutes par jour pour
lire l’Évangile. C’est simple, mais ça
change la manière de commencer
la journée.

NOURRIR SA FOI, LA PARTAGER
Quand on

découvre Jésus, on
a envie de le

connaître. 

UNE ÉGLISE VIVANTE, TOUTES
GÉNÉRATIONS CONFONDUES

Aujourd’hui, je me sens bien dans la
paroisse. Je ne me sens pas envahie
par les jeunes, au contraire ! C’est
beau de voir les familles, les
enfants, les cris parfois, la vie. Ils
ne prient pas comme nous ? Ce
n’est pas grave. Chaque génération
a son chemin, et c’est à l’Esprit de
Dieu de faire pousser ce qu’on a
semé.

CONCLUSION : UNE FOI QUI MARCHE
Jésus, pour moi, c’est Celui qui
m’aime, et que j’aime. Ce n’est pas
une idée. C’est quelqu’un de vivant.
Marcher pour Lui, c’est aussi
marcher avec Lui chaque jour : dans
les moments de joie comme dans
les jours plus durs. Et ça, ça change
tout.

On ne parle plus de
Jésus. Pourtant,

c’est Lui qui est la
vie, l’amour, la paix

Pour une fois qu’on
peut sortir de nos
églises! Je me suis

dit : moi, j’y vais!

PROCESSION DE LA FÊTE-DIEU
Annie évoque la procession du
Saint-Sacrement le jour de la
Fête-Dieu. L’habitude s’était perdu
de faire cette procession, mais
l’insistance du Pape François pour
redécouvrir la piété populaire ainsi
que son invitation à davantage se
référer au Missel Romain pour la
liturgie nous ont incité depuis 2
ans à remettre en oeuvre cette
procession qui aura lieu le 22 juin
à l’issue des messes dominicales.



JEUNES ET FAMILLE
famille.paroissendtr@gmail.com
07 80 17 23 93 

L’Ecole de prière, c’est une semaine de vacances
pour les enfants, l’occasion d’apprendre à mieux
connaître Jésus et à l’aimer, par le chant, les jeux,
les bricolages, les enseignements.
Organisé par le service diocésain de la catéchèse.
Infos et inscriptions : catechese29@gmail.com

C’est bientôt les vacances... 
Joseph et Marie reçoivent le bulletin scolaire de Jésus
Mathématiques : Ne sait quasiment rien faire, à part
multiplier les pains et les poissons.
Sens de l'addition : N'est pas acquis ; affirme que son
Père et lui ne font qu'un.
Écriture : N'a jamais ses cahiers et ses crayons ; est
obligé d'écrire sur le sable.
Géographie : N'a aucun sens de l'orientation ; affirme
qu'il n'y a qu'un seul chemin et qu'il conduit chez son
Père.
Chimie : Ne fait pas les exercices demandés ; dès qu'on
a le dos tourné, transforme l'eau en vin pour faire rigoler
ses camarades.
Éducation physique : Au lieu d'apprendre à nager
comme tout le monde, il marche sur l'eau.
Expression orale : Grosses difficultés à parler
clairement ; s'exprime sous forme de paraboles.
Ordre : A perdu toutes ses affaires à l'école et déclare,
sans honte, qu'il n'a même pas une pierre pour oreiller.

Joseph se fâche : « Puisque c'est comme ça, tu peux
faire une croix sur tes vacances de Pâques ! »
Et toi ? sais-tu repérer à quels passages des
Evangiles ce bulletin scolaire fait allusion?

BLAGUE DU MOIS



En Hent (littéralement
“en chemin” en breton)
c’est le pélerinage à
ne pas manquer!
Allez viens ! Rejoins-
nous du 17 au 24 août
2025sur ce pèlerinage
incontournable de la
fin de l’été avant la
reprise des cours !
Un pèlerinage pour
renforcer et faire
grandir ta Foi ! Des
journées à marcher,
faire du sport, prier,
louer le Seigneur, rire
avec tes amis. Des
temps de catéchèse,
de messe, de
découverte de l’autre. 
Inscriptions :
https://enhent2025-
rumengol.venio.fr/fr

JEUNES MUSICIENS
Tu joues d’un instrument et tu voudrais te mettre au service
de la liturgie? un groupe de jeunes musiciens s’organise pour
l’année prochaine. N’hésite pas à contacter Graziella par
mail colibrimis@hotmail.fr
Même si tu n’es pas sûr de toi... nous avons tous été
débutant un jour!
L’Eglise est heureuse de pouvoir compter sur toi!

https://enhent2025-rumengol.venio.fr/fr
https://enhent2025-rumengol.venio.fr/fr


HORIZONTAL
1. Une année festive
3. Dans cette commune, il y a encore des os
dans l'ossuaire
7. Il y a un ossuaire d'attache
8. Maître spirituel du pape
10. Chapelle pour les ossements
12. A Rumengol, Pardon de la
13. Saint fêté le 1er juin
14. Fête du don de l'Esprit
16. Elle a vue la Vierge
17. On en jette à la Fête-Dieu

Les messes fixes ont lieu toutes les semaines au même endroit pour bâtir une vie de communauté sur la
durée. Elles sont le lieu habituel pour accueillir les familles, les enfants du caté et ceux qui
redécouvrent la foi.

Les messes mobiles gardent vivant le lien local, notamment pour ceux qui se déplacent difficilement
ou préfèrent une assemblée plus familière. On y favorise la simplicité et un temps convivial après la
messe. Elles ne sont pas pensées pour accueillir les messes des familles.

Les messes mobiles tournent dans les différentes églises d’une CCL en fonction de la place du
dimanche dans le mois (même si elles sont le samedi, par exemple quand le 8 du mois tombe un
dimanche, c’est toujours le 2e dimanche, la messe mobile aura donc lieu la veille, samedi soir, à Dirinon,
même si c’est le 1er samedi du mois).

1. Elle est évoquée à de nombreuses
reprises dans les Actes des Apôtres
2. De nombreux pèlerins de notre diocèse y
étaient.
3. 'Les crises font...'
4. Ce que le conseil économique a envie de
dire aux paroissiens
5. Pèlerinage à Locronan
6. Les enfants y ont fait leur retraite de 1ère
communion
9. Pape
11. Elle a marché pour Jésus
15. L'évêque nous y attend

VERTICAL

LE JEU DU MOIS
https://worksheets.theteacherscorner.net/

indice : tous les mots sont contenus dans
ce numéro de l'Écho des clochers!

NOUVEAU PLANNING DES MESSES

16h30 – Kerlys (Cté. Filles du Saint-Esprit)
18h – Saint-Thomas
18h – L’Hôpital-Camfrout

9h30 – Daoulas
10h30 – Saint-Houardon
11h00 – Rumengol

SAMEDI (MESSE ANTICIPÉE) DIMANCHE

FIX
ES

MO
BI

LE
S

veille du 2ème dim. :  18h - Dirinon/Pencran
veille du 4e dim : 18h – Aber-Morbic

1er dim. : 10h30 – CCL Plateau
3e dim. 10h30 – CCL La Forest

A COMPTER DU 1ER JUILLET 2025

MESSES FIXES ET MESSES MOBILES : À CHACUN SON RYTHME



MESSES DIMANCHES & FETES
Samedi 

16h30 Communauté des sœurs de Kerlys
18h00 St Thomas - Landerneau
18h00 L’Hôpital - Camfrout (sauf le 28 juin)

Dimanche 
09h30 Daoulas (sauf le 22 juin)
11h00 Rumengol (10h30 le 15 juin)
Messe unique le 22 juin à St Houardon

SOUVENEZ VOUS DANS VOS PRIÈRES DE

Accueil Presbytère de Landerneau, du lundi au samedi 10h-11h30 - 02 98 85 03 20
secretaire.paroisse.landerneau@gmail.com  cure.paroissendtr@gmail.com

https://paroissendtr.fr

TOUS LES WEEK-END

MESSE EN BRETON

EN SEMAINE

Le dimanche 29 juin à 10h30 à la Chapelle Ste Anne du Troaon

                                 10h30 à L’église St Thomas de Landerneau

                                 10h30 à Tréflévénez

Le dimanche 22 juin à 09h30 à la chapelle St Jean de Logonna-

Daoulas, et à 10h30 à St Thonan 

MESSES MOBILES ET CÉLÉBRATION DES PARDONS
 Les samedis 07 et 21 juin à 18h00, église de Dirinon

Landerneau St Houardon
Lundi (sauf le 17/06), mer. et
ven. 18h30
Mardi, jeudi, 09h00 

Daoulas - Chapelle St Anne
 Vendredi 18h30 

Lundi, mercredi, vendredi 18h00
Mardi, jeudi, 9h30 à St Houardon

MESSES EN EHPAD
Landerneau : les jeudis à 10h15                
Le Faou : jeudi 12 juin  à 17h00
Daoulas : les mercredis 04 et 18 juin à 16h15

MESSES 

ADORATION ET CONFESSIONS 

Au Minihi Levenez, à 18h00
 les samedis  07 et 21 juin 

Dernières messes de la saison, reprise le 13 septembre

Le Samedi 14 juin, messe en breton à
18h00

Le dimanche 15 juin - Attention messe à
10h30

PARDON DE LA TRINITÉ - RUMENGOL

Daoulas - Gilberte BEGANTON, Marcel MUZELLEC, André MADEC, Marcelle MAILLOUX
Dirinon - Hervé PENNORS
La Martyre - Germaine COLOIGNIER
Landerneau - St Houardon - Nicole HECKENDORN, François PENGAM, Mimi GARGAM             
La Forest-Landerneau - Corentin Thomas, Martine QUERE, Yves JESTIN, Germaine COULOIGNIER
Le Faou -  Véronique GIGLIO, Anne-Marie KERGUIZIAU de KERVASDOUE
Le Tréhou -  Yvonne MIORCEC
L’Hôpital-Camfrout - Jean KERVERN, Yvette GUERMEUR, Lucienne VIGNERON
Logonna-Daoulas - Jean Roger MARTIN, François Le BOT, 
Rosnoën - René Le BORGNE, Jean-Jacques BERNARD, Hélène CARIOU, Jeanne Le RHUN
Rumengol - Patrick Le Goff
Saint Divy - Marie Louise CREAC’HCADEC, Henry KERMARREC
Saint Urbain - Catherine Le BRUN, Yvonne COHAT

         Nous prions pour eux, pour leurs familles et leurs proches.

CARNET PAROISSIAL

Jeudi église d’Irvillac 20h  -21h.
On appelle ”Heure sainte” un temps de
prière dans la soirée du jeudi, en
mémoire du jeudi saint où Jésus a
demandé à ses disciples de prier une
heure avec lui.

HEURE SAINTE

PELERINAGE DES PRÊTRES À ROME
Aucune messe journalière sur la paroisse

du 23 au 27 juin dates incluses

Le dimanche 08 juin à 11h00 Rumengol
MESSE UNIQUE SUR LA PAROISSE

MESSE ANNIVERSAIRE ORDINATION P.PHILIPPE
Le samedi 14 juin église St Divy à 11h00

07 juin - Tréflévénez - Jonathan CAROFF & Laurence CRENN
07 juin - Rumengol - Anthony HAMON & Nadège MORIZUR
21 juin - L’Hôpital-Camfrout - Grégory COLLET & Julie COINSIN
25 juin - Landerneau/Saint Thomas - Jérémy FAUCON & Marine CONSTANT
05 juillet - Le Faou - Nicolas PUBLIE & Aurélie CARTIN

MARIAGE

07 juin - Saint Thonan - Alice BENOIT, Oscar CHEDHOMME & Paloma SERGENT QUEMENEUR
14 juin - Rumengol - Alyssia COUPAN BALLESTE, Apolline & Éléonore TESTEVUIDE
21 juin - La Martyre - Kelya & Joana GONÇALVES RIBEIRO, Lillie MICHEL & Marie GUILLOU GLOANEC
05 juillet - Hanvec - Charly KERBOUL, Luciana KERDONCUFF & Naël GOURIOU
06 juillet - Landerneau/Saint Houardon Clara OROSCO, Candyce STOCCO, Ayden PORTEJOIE STOCCO, Alexis EPP 

BAPTÊMES


